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前前世世界界羽羽毛毛球球冠冠军军熊熊国国宝宝

让让让让更更更更多多多多济济济济宁宁宁宁人人人人

爱爱爱爱上上上上羽羽羽羽毛毛毛毛球球球球

26日上午，53岁的熊国宝和往常一样在球馆指导
学员训练。自2009年第一次来到济宁，他就将工作和生
活的重心慢慢从广州转移了过来。对于近几年的人生
轨迹，这位前羽毛球世界冠军对记者敞开了心扉。

每天听到羽毛球声才踏实

记者：去年省运会上有您
的学员，之后在忙什么？

熊国宝：正如你刚才看到
的一样，除了训练，还是训练。
每天早上7点到球馆，中午回
家吃饭休息会儿，下午一直呆
到七八点钟。每天我要健身一
小时，这也是我53岁体力依然
不输给年轻学员们的原因之
一。另外，每天听到羽毛球训
练声音我很踏实，如果一天听
不到，好像就不知道如何生活
了。

记者：听说这周末您要去
济南参加活动？

熊国宝：对，这周六济南
有场羽毛球比赛，主办方邀请
我去参加开球仪式。同时，我
接到了山东大学的邀请，周日
晚回来半天，给学校师生上一
堂羽毛球课。这几天山东科技
大学也在跟我接洽，我也准备
暑假前安排时间去讲次课。

记者：现在济宁在国内羽
毛球界是什么水平？

熊国宝：我的学员来自世
界各地，前段时间青岛一位58
岁的爱好者来学习了一个月。
不是说大话，这几年我确实在

一点点传播羽毛球运动。很多
人来找我学习，像来自广州的
学员，家长把儿女送过来，一
住就是一年。济宁本来是羽毛
球运动比较落后的地区，如今
正在一点点变好，也越来越被
羽毛球爱好者认可。

记者：有哪些大事让羽毛
球爱好者了解到济宁？

熊国宝：在2011年，我们
就申报举办了一届全球华人
杯羽毛球赛，2000多名选手参
加，包括美国、加拿大的选手
都来了，这是济宁从来没有过
的事。今年春节期间，我们代
表山东参加了“贺岁杯”比赛，
全国共有6个羽毛球强省参
加，包括上海、广东、湖南等，
我们获得了第三名。

记者：除了训练学员之
外，您还做着哪些工作？

熊国宝：训练之余，我还
被聘请为济宁学院附属小学
科苑校区的教练，和学员们一
起给学生上辅导课，学生也来
球馆练习，去年还免费帮助学
校培训了5名体育老师。我们
还去过监狱，和狱警以及在押
人员举行羽毛球赛。

三个原因吸引我定居济宁

记者：您是什么时候来济宁
的？

熊国宝：我们培训基地2009
年开始建设，那时我在广州、深
圳和北京都有培训基地，四五处
轮着跑，一年能来济宁四五次，
每次呆半个月到一个月。因为我
来回跑，所以专门派了原厦门专
业队队员徐征明常驻济宁。他是
我的学生，他的教学模式、方法
都是我布置好的，所以比较放
心。也多亏了他，济宁这边的基
础才打得比较好。其实我2013年
初才开始真正在济宁定居。

记者：您在广州的事业发展
得很好，为什么选择到济宁来？

熊国宝：其实2009年在济宁

建基地的时候，就想着全部搬过
来。可毕竟搬迁不是一两句话的
事，用了三四年时间收尾，慢慢
转移。来济宁主要有三个方面的
原因。2009年5月份，我第一次来
济宁，是奥冠球馆的负责人邀请
我过来做比赛嘉宾，跟他们吃饭
聊天发现，这群人非常热爱羽毛
球，可是没有专业人员指导，随
便找一处水泥地划线、扯网，条
件非常简陋。

记者：他们的经历触动到您
了？

熊国宝：对，他们是真正的
羽毛球球迷，我们兴趣相投。还
有就是济宁人非常讲礼仪，孔孟
文化蕴含在每个人言谈举止中，

这深深地吸引着我。还有就是我
个人觉得，越是羽毛球群众基
础、技术基础薄弱的地方，越需
要专业的专业人员。

记者：去过这么多城市，哪
里让您印象比较深刻？

熊国宝：无论是硬件还是软
件，广东、福建、上海这些城市羽
毛球基础都是最好的。广州靠近
东南亚，受影响比较深，场地设
施好，而且气候适宜，甚至家庭
聚会前一家人还要打场羽毛球
再吃饭，还经常举办各类比赛，
羽毛球已经融入到每个家庭中。
这从羽毛球是广州“市球”就能
看出来。

让济宁羽毛球氛围更浓厚

记者：初来济宁时，您的第
一印象是什么？

熊国宝：哈哈，这几年我对
济宁羽毛球的推动应该还可以
吧。说实话，2009年济宁羽毛球
整体状况，要比广州这些城市落
后一二十年。从技术上来说，大
部分济宁人就是“蛮打”，而且那
时候举办的羽毛球比赛很少见
到济宁人的身影，都不敢去打，
总觉得自己水平不够。

记者：来济宁前，有没有考
察济宁的羽毛球基础？

熊国宝：没有考察过，因为
我不是冲着这里的硬件设施来
的，也不是冲着群众基础，我的
想法是，凭借我的技术和热情，

在任何地方都可以带动起来。来
济宁后，除了出差，我就待在球
馆里，很少有应酬和交际，一心
推广羽毛球。

记者：“蛮打”和经过专业指
导后再打，有哪些差别？

熊国宝：打羽毛球，按业务
水平来说，技术含量应该占主导
地位，奔跑是辅助的，通过掌握
打球的手法控制对手，就得到了
自己的乐趣。如果一直在场上奔
波没有乐趣，只能说是达到锻炼
身体的目的。打羽毛球应该在锻
炼身体的同时获得乐趣。

记者：2009年您创立的羽播
天下和奥冠球馆合作后，济宁市
民打球的热情提升明显吗？

熊国宝：具体有多少人在
学，这个数字我不清楚，但从全
国各地陆续都有爱好者过来，现
在国内最远的学员来自西藏，其
他省的更是数不胜数。现在济宁
人打羽毛球的越来越多，对场
地、装备的要求也提高了，这就
是改变。

记者：下一步有哪些计划？
熊国宝：我“一生羽球”，没

有别的爱好。我就是要把40多年
的打球经验全部传授给青少年
们，让他们从小接受专业的训
练。济宁地区羽毛球运动员和爱
好者的变化，周边城市都看在眼
里，私下里，他们都说济宁人有
福气，哈哈……

熊国宝在训练场上指导。

熊国宝正在给学员们指导基础动作。

本报记者 贾凌煜 汪泷

熊国宝简介：
熊国宝，前国家羽毛球队主力队员，闻名海内外的“羽坛三剑客”传奇人物之一。由于拥

有出神入化的反手技术和超强的防守能力，被人们誉为“反拍王”，又有“中国长城”称号。熊
国宝先后获得三届汤姆斯杯冠军、两届世界排名总决赛单打冠军、十五次国际大赛单打冠
军。2009年来到济宁，与奥冠球馆合作创立“羽播天下”品牌。


	Ht02-PDF 版面

